

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 25 de mayo de 2023.



La UAEM en la prensa:

Ofrece UAEM acceso gratuito a recursos educativos digitales

Estatal:

Conmemoran la diversidad biológica

Nacional:

Paro indefinido en Preparatoria 3 tras suicidio de alumna

Internacional:

Los elefantes de zoos disfrutan en particular con los visitantes

La UAEM en la prensa:

Ofrece UAEM acceso gratuito a recursos educativos digitales

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) es una de las tres universidades públicas en todo México que cuenta con Repositorios de Recursos Educativos Abiertos para beneficio de estudiantes y personal académico en la mejora del proceso de enseñanza aprendizaje, destacó Serafín Ángel Torres Velandia, profesor investigador del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE). En entrevista de Radio UAEM, Serafín Ángel Torres detalló que la Universidad Virtual de la Universidad de Guadalajara (UdeG), la Universidad Veracruzana y la UAEM, son las únicas tres instituciones de educación superior de todo el país que ofrecen a su comunidad Repositorios de Recursos Educativos Abiertos. De manera particular, la UAEM a través de su espacio de formación multimodal e-UAEM, desde hace más de una década impulsó un trabajo para ofrecer herramientas que dieran acceso a diversos materiales digitales, abiertos y gratuitos para la enseñanza, el aprendizaje y la investigación. Ángel Torres explicó que los Recursos Educativos Abiertos son herramientas que contribuyen al intercambio de conocimientos, la creación de nuevas habilidades y conocimientos, el acceso de los recursos libres y gratuitos para el aprendizaje, la investigación y la enseñanza educativa, a través de cursos, materiales, vídeos, libros digitales, entre otros productos. Torres Velandia dijo que derivado de su investigación, encontró que de entre 35 universidades públicas estatales, en sus programas de desarrollo institucional, sólo tres de éstas cuentan con políticas de recursos educativos abiertos, de ahí que México sea uno de los pocos países que no ha aceptado la invitación de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) para crear dichas políticas. "El uso de los Repositorios de Recursos Educativos Abiertos salvó los semestres de miles de estudiantes de todos los niveles educativos, durante el confinamiento y el distanciamiento sanitario derivado de la pandemia por Covid-19, a pesar de que la gran mayoría de escuelas, institutos y universidades no contaban, y aún hoy en día, no cuentan con Repositorios de Recursos Educativos Abiertos", señaló. (...)

El Regional del Sur, p.3, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/ofrece-uaem-acceso-gratuito-a-recursos-educativos-digitales>

Establecen alianzas para el agro

Con el fin de intercambiar estrategias y colaborar en proyectos de mejora agrícola, se realizó la reunión del Comité Interinstitucional de Investigación, Innovación y Transferencia Tecnológica del Sector Rural, con la participación de distintos investigadores y autoridades del sector agropecuario, en la UAEM. Oscar Villegas Torres, director de Vinculación Académica, informó que la UAEM, a través de la Facultad de Ciencias Agropecuarias, el Centro de Investigación en Biotecnología y otras unidades académicas, llevan a cabo proyectos de investigación enfocados a la solución a problemas del campo, el sector acuícola y pecuario, así como a la contaminación de suelos. Destacó que existen varias patentes de proyectos innovadores, como la de Guadalupe Peña Chora, profesor investigador del Centro de Investigaciones Biológicas, quien desarrolló un proyecto biotecnológico de control del pulgón amarillo en el sorgo y el control de la garrapata en el ganado, problemas agudos en el sector agropecuario morelense. Otro proyecto destacable como patente, es el del CEIB, enfocado al control de la diarrea blanca bacilar que afecta a los pollos, debido a las infecciones con alta tasa de mortalidad.

Diario de Morelos, p.6, (Redacción).

Crece interés en productos sustentables con el medio ambiente

Cada vez más crece el interés en el desarrollo de productos "amigables" con el medio ambiente, sobre todo entre la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), entre ellos la producción de hongos setas, plantas de ornato, salsas con aceite vegetal, entre una variedad extensa que se ofrece en espacios para tal fin y que buscan tener presencia por lo menos una vez al mes en el "Mercadito Sustentable". Magdalena Albavera Pérez, responsable del mercadito, dijo que precisamente este proyecto surge de la demanda de alumnos y exalumnos, por tener un espacio en el que pudieran ofrecer al público en general sus productos elaborados por ellos mismos de manera artesanal. "De la participación que tenemos en cada edición es un 40 por ciento de estudiantes, 30 por ciento de egresados, y el resto son trabajadores de la universidad, incluso hemos recibido a personas externas que también están interesadas y que demuestran que sus productos son cien por ciento sustentables". En esta ocasión el mercadito contó con la presencia de 48 productores entre trabajadores, alumnos y egresados de las diversas facultades de la máxima casa de estudios, los cuales se colocaron en el estacionamiento de la Unidad Biomédica ubicada en el Campus Norte en Chamilpa.

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/crece-interes-en-productos-sustentables-con-el-medio-ambiente-10117810.html>

La Unión de Morelos, Fotonota, (Salvador Rivera),
<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/227904-instalan-mercado-verde-en-el-campus-chamilpa-de-la-uaem.html>

Preparatoria No. 3 de Cuautla se corona en los Juegos Conadems

Los quipos de handball representativos de la Preparatoria No. 3 de Cuautla "Luis Ríos Alvarado" ganaron las dos ramas dentro del campeonato estatal de los Juegos Deportivos de Nivel Medio Superior organizados por el Consejo Nacional del Deporte de la Educación Media Superior, (Conadems). La representación cuautlense dobleteó al ganar el campeonato tanto en varonil como en femenino dentro de la etapa estatal que se celebró en las instalaciones del Polideportivo número 2 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En ambos casos la Prepa de Cuautla obtuvo el pase a la etapa nacional de estos juegos que, en el caso del balonmano, se celebrarán el próximo mes de julio en el estado de Puebla. Las dos escuadras son dirigidas por el profesor Juan Eugenio Sepúlveda Gómez, docente del plantel y gran impulsor desde hace dos décadas y media del balonmano morelense. La escuadra preparatoria jugó la final directa femenil, donde se enfrentó a su similar de la Preparatoria No. 4 de Jojutla a quien se impuso por un marcador de diez tantos a ocho en un partido de poder a poder. En el caso del equipo varonil, en esta fase estatal se jugó un triangular donde se enfrentó a los equipos del Colegio de Bachilleres Plantel 7 de Tepalcingo, y con la propia Preparatoria 4 de Jojutla. La Prepa Cuautla obtuvo la victoria en sus dos encuentros apenas por un gol de diferencia. En el primer encuentro el triunfo fue sobre su similar de Jojutla en otro partido muy peleado que terminó por ganar por 15 goles a 14. Y en el segundo partido, para cerrar el estatal se enfrentó y ganó al Colegio de Bachilleres de Tepalcingo por marcador de nueve a ocho. En ambos equipos el entrenador Juan Eugenio Sepúlveda contó con el apoyo del auxiliar Humberto Rafael Malpica. Ambos campeones estarán representando a Morelos en los XX Juegos Deportivos Nacionales de Medio Superior de Conadems 2023 que en el caso del balonmano se realizará del 9 al 12 de julio en territorio poblano.

El Sol de Cuernavaca, (Oscar García),
<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes/preparatoria-no.-3-de-cuautla-se-corona-en-los-juegos-conadems-10117502.html>

Lucha de 10

Alumnos de la UAEM festejaron el Día del Estudiante con una función de lucha libre que hizo pasar un rato agradable a los jóvenes universitarios. Por un momento cientos de alumnos de la UAEM dejaron las aulas y las libretas para disfrutar por un par de horas de la lucha libre, en una función que constó de cuatro combates, entre ellas una de guerra de sexos. Los gladiadores hicieron que los estudiantes se sintieran como en una arena. En la lucha preliminar, El Cholo se impuso en una sola caída a Flechador del Sol. En la lucha evento especial (Guerra de Sexos) los rudos Kaiser y Maniaco vencieron a Kaory y Artemisa. En la lucha estrella en relevos australianos, Perseo, Nahual y Drako cayeron ante Fussion, Fénix y Magic Boy. Estos tres últimos se llevaron la tarde al ser reconocidos por su talento y trabajo arriba del cuadrilátero ante los elementos de la Furia India, quienes también hicieron que los asistentes gritaran y se emocionaran. En la lucha Súper Estrella en Relevos Atómicos, Corcel Negro, Ramsés, Júpiter y Anubis cayeron dos caídas a una frente a Big Bomper, Astro Boy Jr., Eufórico y Relámpago de Plata.

La Unión de Morelos, p.21, (Salvador Saldaña),
<https://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/227934-lucha-de-10.html>

Estatal:

Conmemoran la diversidad biológica

La Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), a través de la Comisión Estatal de Biodiversidad (Coesbio), conmemoró ayer el Día Internacional de la Diversidad Biológica con un conversatorio en torno al libro "La biodiversidad en Morelos. Estudio de Estado 2". Indicó que puede ser consultado en línea por cualquier persona; sin embargo, su contenido es de consulta obligada para servidores públicos que están a cargo de la política pública, por la gran riqueza de información que ofrece. Ayer, fue comentado ante estudiantes por los investigadores que fungieron como coordinadores, entre estos, Andrea Cruz Aragón, directora de Cooperación Internacional en Biodiversidad de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad, y Héctor Sotelo Nava, director general de Desarrollo Sustentable de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).

Diario de Morelos, p.3, (Antonieta Sánchez).

Zona Centro Noticias, (Sin firma),
<https://www.zonacentronoticias.com/2023/05/la-sds-realizo-la-conferencia-ecos-de-la-biodiversidad-donde-coincidieron-mas-de-320-asistentes-entre-ellos-alumnos/>

Quieren reabrir las instalaciones del Ceamish en Huautla

Después de más de dos décadas de permanecer cerrada, autoridades municipales y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) buscan reabrir la parte turística del Centro de Educación Ambiental e Investigación Sierra de Huautla (CEAMISH), que está ubicado en la comunidad de Huautla de este municipio. En un comunicado, el municipio de Tlaquiltenango dio a conocer que este martes se llevó a cabo la segunda reunión de trabajo entre el ayuntamiento de ese lugar y la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, representada por su director, Gerardo Gama Hernández; el ayudante municipal de la comunidad de Huautla, Francisco Alejandro Tapia Abúndez, y el secretario del Comisariado Ejidal de ese poblado, Ángel Domínguez Brito, con la finalidad de lograr los primeros acuerdos que permitan la reapertura de lo que fuera el Ceamish, el cual permanece cerrado a los trabajos de investigación desde hace aproximadamente 21 años, cuando por diferencias entre pobladores y la UAEM, los investigadores fueron echados del lugar. La reunión de trabajo se realizó en las propias instalaciones de lo que fue el centro de investigación, que se ubica frente a la presa de “Cruz Pintada”. Al respecto, Gerardo Gama Hernández manifestó: “La universidad no quiere dinero, el dinero va a la comunidad; yo solamente voy a pedir a los alumnos que vengan a hacer sus prácticas turísticas, a atender temas de senderismo, de educación ambiental, de capacitación; a éstos se les paga su beca y lo demás es para la comunidad”. Queremos, agregó, un espacio que nos permita hacer práctica turística y que además recuperemos el espacio para que los biólogos y otras tantas disciplinas vengan a hacer tesis, que vengan a recorrer toda esta sierra de Huautla. Asimismo, dijo que el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, está de acuerdo con recuperar ese espacio. “Hay que seguir trabajando con ellos... Ése es uno de los principales objetivos de la Escuela de Turismo: trabajar en las comunidades y que les vaya bien a las comunidades”, resaltó. (...)

La Unión de Morelos, p.14, (Evaristo Torres),

<https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/227928-quieren-reabrir-las-instalaciones-del-ceamish-en-huautla.html>

Baja matrícula de contaduría; le temen a los números

La Contaduría se encuentra entre las carreras universitarias que más han bajado su matrícula en los últimos años, debido, entre otros factores, al desinterés que los millenials o los nativos digitales de la Generación Z tienen en los números, señaló el ex presidente del Colegio de Contadores Públicos, en el marco del Día del Contador, este 25 de mayo. El contador público certificado, Rodrigo Rojas Morgado, estimó que el decrecimiento del número de jóvenes que se inclinan por esta área es de hasta un 55%. “La matrícula ha bajado en todas las instituciones, tanto privadas como públicas a pesar de que los contadores nunca dejarán de ser indispensables para los contribuyentes”, manifestó al hablar del tema. Rojas Morgado relató que, en el año 2000, hubo un boom de la carrera, que la ofrecían, desde los institutos profesionales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en las regiones oriente y sur, hasta el Tecnológico de Monterrey, campus Cuernavaca.

Diario de Morelos, p.p.-3, (Antonietta Sánchez).

Se solicita la construcción de Casas de Estudiantes en Cuernavaca

La Federación Nacional de Estudiantes Revolucionarios Rafael Ramírez (FNERRR) en Morelos, llamó a las autoridades para que apoyen al alumnado con la construcción de Casas de Estudiantes en Cuernavaca, así como la mejora en las aulas. Israel Tinoco Sánchez, vocero en Morelos de la FNERRR, señaló que, en la conmemoración de su 24 aniversario, solicitarán nuevamente a las autoridades gubernamental y municipales el apoyo también para el mejoramiento de las aulas, las cuales se encuentran en estado de precariedad. Dijo que la mayoría de los estudiantes que apoyan en el estado, son de Guerrero y de comunidades del sur de Morelos. Mencionó que en el bachillerato tecnológico de Huitzililla en el municipio de Ayala los más de 100 estudiantes que alberga, toman clases en terrenos que no cumplen con lo básico, sin embargo, son estudiantes que por su situación económica no pueden trasladarse a otros lugares a recibir clases.

El Sol de Cuernavaca, (Emireth Cossio),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/se-solicita-la-construccion-de-casas-de-estudiantes-en-cuernavaca-10113887.html>

Diario de Morelos, p.p.-3, (Salvador Rosas).

La Unión de Morelos, p.7, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/227894-demanda-fnerrr-apoyo-a-jovenes-de-su-organizacion-y-reconocimiento-a-escuela.html>

Lo de Hoy Morelos, p.3, (Griselda Abundis).

En Morelos, 102,567 casos confirmados acumulados de Covid-19 y 5,418 decesos

La Secretaría de Salud informó este miércoles en un comunicado que a la fecha en la entidad se han estudiado 403 mil 947 personas, de las cuales se han confirmado 102 mil 567 con coronavirus Covid-19; 132 están activas y se han registrado 5 mil 418 defunciones. Los nuevos pacientes son 14 personas: 7 casos en Cuernavaca; 2 en Cuautla; 2 en Jiutepec; 2 en Jojutla; 1 en Xochitepec. De esta cifra, 11 son mujeres de Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla y Xochitepec, quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 3 hombres de

Cuernavaca, los cuales están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 102 mil 567 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 5 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/227913-en-morelos-102-567-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-418-decesos.html>

Zona Centro Noticias, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2023/05/comunicado-de-prensa-de-la-secretaria-de-salud-covid-19-en-morelos/>

Nacional:

Paro indefinido en Preparatoria 3 tras suicidio de alumna

Luego de que este miércoles concluyera un paro de 48 horas en la Preparatoria 3 de la UNAM, un grupo de alumnos de ese mismo plantel dio inicio a una nueva toma –esta vez por tiempo indefinido– para exigir que sean sancionados tres maestros a los que responsabilizan por el suicidio de una alumna, debido a presuntos actos de bullying. Como se informó en este diario, estudiantes de la Prepa 3 realizaron el lunes y el martes un paro para exigir que las autoridades de la máxima casa de estudios investiguen la probable responsabilidad de tres docentes en la muerte de la joven letza Abril Soler Cano, quien el pasado 25 de abril se quitó la vida, al parecer por la depresión y malestar que le produjeron los actos de hostigamientos de los profesores. Ayer a las 6 de la mañana, los jóvenes que ocuparon la escuela por 48 horas entregaron las instalaciones a las autoridades, como se habían comprometido a hacer, pero un par de horas después, otro grupo de alumnos se presentó frente al plantel e inició una nueva ocupación para demandar atención al caso de la alumna fallecida. A las 6 de la mañana en punto llegaron las autoridades, firmamos un documento de entrega y a las 6:01 ya estábamos afuera, pero a las 8 llegaron alumnos que están a favor del paro y decidieron retomarlo. Nosotros no sabíamos que pasaría esto, pero se inició el segundo paro a petición de la comunidad estudiantil e incluso de algunos padres de familia presentes en el lugar, señaló un joven que prefirió reservar su identidad.

La Jornada, p.13, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/25/politica/013n2pol>

Arranca nueva tanda de pagos de las Becas Benito Juárez

La Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez de la Secretaría de Educación Pública (SEP) inició la emisión de pagos de los recursos a los beneficiarios de niveles básico, medio superior y superior, mediante tarjeta del Banco del Bienestar, correspondientes a la segunda emisión de este apoyo 2023. En el caso de las becas para educación básica y media superior, las y los beneficiarios recibirán 3 mil 500 pesos, correspondientes a marzo, abril, mayo y junio de 2023. En lo que corresponde a la Beca Jóvenes Escribiendo el Futuro de Educación Superior, cada estudiante recibirá 10 mil 300 pesos, correspondientes al segundo y tercer bimestre de 2023. Debido a los procesos electorales que se desarrollan actualmente en los estados de México y Coahuila, los becarios de estas entidades quedan exentos de pago, ya que recibieron la primera y segunda emisión en el primer trimestre del año. La SEP reiteró a los beneficiarios de los tres programas de becas que los pagos se realizan de forma gradual, por lo que no todas las personas recibirán el monto al mismo tiempo, aunque se encuentren inscritos en el mismo plantel.

La Jornada, p.3, (Lilian Hernández Osorio),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/25/politica/003n2pol>

Detecta Cenapred 10 exhalaciones; semáforo sigue en amarillo fase tres

El Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred) detectó durante las últimas 24 horas, 10 exhalaciones del volcán Popocatepetl y un sismo volcanotectónico magnitud 1.2. Añadió que acompañaron a esta actividad, propia del semáforo amarillo fase tres, mil 66 minutos de tremor de alta frecuencia, emisión continua de gas, vapor de agua y ceniza, así como expulsión de material incandescente a corta distancia del cráter. Destacó que las explosiones moderadas se registraron a las 13:43 horas del martes y una menor a las 5:03 del miércoles. Adicionalmente, a las 3:40 se documentó un sismo. El organismo federal expuso que las explosiones que se registran en el Popocatepetl o en cualquier volcán activo están acompañadas de señales sísmicas y sonoras, que es posible escuchar con diferentes niveles de intensidad, dependiendo de factores atmosféricos al momento de los eventos o por las condiciones morfológicas del cráter, en ese sentido, informó que se trata de un fenómeno normal y no necesariamente indica incremento de la acción volcánica. El Cenapred indicó que, en la condición actual del Popocatepetl, caracterizada por la formación de pequeños domos de lava y su posterior destrucción mediante explosiones menores y moderadas, es probable que en los próximos días o semanas la población cercana al volcán perciba estas fases audibles.

La Jornada, p.12, (Yadira Llaven y Martín Hernández),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/25/politica/012n3pol>

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/05/24/popocatepetl-sereno-como-dice-amlo-asi-fueron-sus-explosiones-este-miercoles/>

Suenan nombres en la UNAM a meses del proceso de sucesión

A unos meses de que inicie se formalmente el proceso de sucesión del rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), los nombres de algunos de los probables aspirantes al cargo empiezan a mencionarse en el entorno de la institución, si bien hasta el momento nadie ha confirmado sus intenciones de competir por el cargo. Entre los potenciales aspirantes hay académicos que provienen de los diversos gremios que tradicionalmente han pugnado por ocupar la Rectoría y cumplen con la característica común de tener experiencia como titulares de escuelas, facultades, institutos o direcciones. De acuerdo con diversas fuentes, en orden alfabético, un posible aspirante es Luis Agustín Álvarez-Icaza Longoria, actual titular de la Secretaría Administrativa de la UNAM; otro posible candidato es el director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras Bustamante; una de las dos mujeres cuyo nombre podría figurar como posible sucesora es Patricia Dávila Aranda, actual secretaria de Desarrollo Institucional de la Universidad; por el lado del gremio médico, otro posible candidato al cargo es Germán Fajardo Dolci, director de la Facultad de Medicina; en la lista de eventuales aspirantes también está William Lee Alardín, actual coordinador de Investigación Científica; a Leonardo Lomelí Vanegas se le considera candidato natural por ser secretario general de la UNAM, el segundo cargo más importante de la Universidad, después del rector; otro nombre que se mencionan es el de Imanol Ordorika Sacristán, director general de Evaluación Institucional de la UNAM; también se menciona el nombre de Guadalupe Valencia García, coordinadora del área de Humanidades de la máxima casa de estudios.

La Jornada, p.13, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/25/politica/013n1pol>

Denuncian a rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa por desempeño irregular

La Unidad de Inteligencia Patrimonial y Económica denunció penalmente ante la Fiscalía General del Estado, al Rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, y a todos los integrantes del comité de adquisiciones por el delito de desempeño irregular de la función pública. A través de un oficio, dicha unidad señala que, se tuvo conocimiento de conductas activas que presumen la comisión de un delito, realizadas por Jesús Madueña Molina, en su carácter de Rector y representante legal de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Su hijo, quien se desempeñaba como director de Bienes y Suministros de la universidad, había solicitado un amparo para evitar ser detenido por la Fiscalía del Estado, pero le fue negado. De proceder la denuncia en contra del Rector y su comité de adquisiciones, la sanción podría ser de 6 meses a 3 años de prisión, y de 30 a 80 días de multa, de acuerdo a lo establecido en las leyes locales. Sin embargo, la fiscal general Sara Bruna Quiñonez, informó que, existen otras cuatro denuncias en contra del Rector de la UAS, Jesús Madueña Molina; dos por particulares, y otro por la Auditoría Superior del Estado, luego de haberse negado a una auditoría.

Excélsior, (Jesús Bustamante),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/denuncian-a-rector-de-la-universidad-autonoma-de-sinaloa-por-desempeno-irregular/1588618>

Inestabilidad económica causa de ansiedad y depresión en Durango: estudio

El deterioro en la salud mental de los duranguenses tiene un factor en común, la economía. Aunque es un asunto de un número indeterminado de variables, las percepciones salariales por familia generan una parte de las condiciones de higiene emocional. En el estado de Durango, conforme se menciona en un estudio hecho por el Instituto de Salud Mental en conjunto con la Universidad Juárez del Estado de Durango, a nivel entidad, el 70 por ciento de las personas con condición de insalubridad emocional tiene que ver con percepciones salariales con promedio de 10 mil pesos. Pero, en el municipio de Durango, en la mancha urbana de la capital, el tema es más complicado en la zona norte, donde el promedio de ingresos es de 4 mil pesos, además son zonas con un crecimiento urbano irregular, en territorios por decirlo de algún modo agreste.

Milenio, (Gilberto Lastra Guerrero)

<https://www.milenio.com/estados/durango-ansiedad-depresion-causadas-inestabilidad-economica>

Universidades privadas pueden ser demandadas por no entregar títulos profesionales: Corte

La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó por primera vez que las universidades privadas sí pueden ser demandadas por vía de amparo cuando se nieguen a entregar el título profesional a los estudiantes que hayan cumplido con todos los requisitos. El fallo de la Corte sienta jurisprudencia, por lo que ahora jueces y magistrados federales están obligados a dar entrada a las demandas de amparo que se promuevan por este tipo de casos. El pronunciamiento de la Sala derivó de una contradicción de criterios entre tribunales colegiados. Loretta Ortiz Ahfl, ministra ponente del caso, señaló que las universidades privadas se equiparan a una autoridad cuando omiten entregar un título profesional.

Milenio, (Rubén Mosso)

<https://www.milenio.com/policia/universidades-privadas-pueden-ser-demandadas-por-no-entregar-titulo>

La Jornada, p.14, (Eduardo Murillo),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/25/politica/014n2pol>

Excélsior, (David Vicenteño),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/estudiantes-amparos-contras-universidades-privadas-nieguen-titulos/1588696>

Internacional:

Los elefantes de zoos disfrutan en particular con los visitantes

Expertos en comportamiento animal de la Universidad Nottingham Trent y la Universidad Harper Adams han determinado que los elefantes disfrutan particularmente con los visitantes de los zoológicos. Para su trabajo investigaron más de 100 trabajos anteriores que exploran las diversas formas en que los visitantes afectan el comportamiento de más de 250 especies en los zoológicos. El equipo encontró resultados significativos con respecto a los elefantes, con un aumento de la actividad social entre los animales y una disminución de los comportamientos repetitivos, que a menudo indican aburrimiento en los animales, cuando eran alimentados en público.

La Crónica de Hoy, (Europa Press)

<https://www.cronica.com.mx/academia/elefantes-zoos-disfrutan-particular-visitantes.html>

Equipo que une cerebro-computadora logra que camine parapléjico

Los avances en cirugías neuronales ya tienen grandes logros y uno de éstos es el que presentó un equipo de científicos suizos y franceses que hicieron que un parapléjico pudiera caminar. El estudio es publicado en la prestigiosa revista científica "Nature". En suma, el trabajo es que este hombre pudo andar de nuevo mediante la primera conexión o interfaz hombre-máquina entrenada con inteligencia artificial. Este avance fue presentado en el Centro Hospitalario Universitario de Vaud (CHUV), en la ciudad suiza de Lausana, donde ese primer paciente en el que se ha probado, un neerlandés de 40 años llamado Gert-Jan y que hace 12 años perdió la movilidad de sus piernas en un accidente de bicicleta, caminó frente a los periodistas.

La Crónica de Hoy, (EFE en Lausana)

<https://www.cronica.com.mx/academia/interfaz-cerebro-computadora-logra-camine-paraplejico.html>

Descubren dinosaurio cuya cabeza tenía una especie de tocado

Una especie recién descrita de dinosaurio presentaba un domo con forma de tocado en la cabeza. Se trata de un paquicefalosaurio que data de hace unos 68 millones de años. Sus descubridores creen que se trata de una estructura hecha de queratina, la materia de las uñas, que probablemente se usaban como señales visuales o semáforos para otros ejemplares de su tipo. Los paquicefalosaurios vivieron durante el período Cretácico, hace entre 130 y 66 millones de años, y tendían a ser herbívoros de tamaño pequeño a mediano. Con una longitud de 1 a 4,5 metros, caminaban sobre dos patas y tenían una cola larga y rígida para mantener el equilibrio.

La Crónica de Hoy, (Europa Press)

<https://www.cronica.com.mx/academia/descubren-especie-dinosaurio-cuya-cabeza-tenia-especie-tocado.html>

Google apoya a la Comisión Europea para promover estándares voluntarios de inteligencia artificial

Bruselas. La Comisión Europea cuenta con Google para promover estándares voluntarios para desarrollar inteligencia artificial por empresas continentales y extracomunitarias antes de que la Unión Europea pacte la regulación que prepara para esta tecnología, normas que Bruselas no espera estén en marcha antes de 2025. El comisario de Telecomunicaciones, Thierry Breton, adelantó lo anterior y se reunió ayer en la capital belga con el consejero delegado de Google, Sundar Pichai, quien más tarde también fue recibido por la vicepresidenta comunitaria de Justicia y Consumo, Vera Jourova. Fuentes indicaron que Pichai y Jourova también abordaron el aspecto del uso de la inteligencia artificial y coincidieron en el impacto que este lenguaje puede tener en propagar desinformación, por lo que todos deben prepararse ante una nueva ola de riesgos generados por la IA y enfrentarse, por ejemplo, con mayor transparencia cuando un mensaje está generado de manera artificial. Las fuentes añaden que el responsable de Google quiso subrayar que esa compañía ya cuenta con salvaguardas en sus modelos de IA y que sigue invirtiendo para garantizar la seguridad de los nuevos productos. El Ejecutivo comunitario prevé publicar en julio nuevos informes sobre la presencia de la desinformación en plataformas y las medidas tomadas, por lo que Jourova pidió a Google colaborar ofreciendo información detallada y que mejore el acceso de los investigadores a los datos que permitan evaluar la difusión de noticias falsas.

La Jornada, p.5, (Europa Press y AFP),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/25/ciencias/a05n2cie>